

ido mencionado tal vez en examinar el grado de precisión con que los escrutadores del cielo determinan la distancia que nos separa del astro del día, ello se da a comprender, desde que, por una parte, como os he dicho i como lo vereis en el curso de este trabajo, la determinación de las distancias que separan a los cuerpos celestes entre sí es la primera e indispensable base de todos los demás investigaciones geométricas i mecánicas que nos ofrecen estos cuerpos, i desde que, por otra parte, queremos las distancias de la luna i de los planetas más cercanas a nosotros, todas las demás son conocidas mediante el conocimiento previo de la distancia que separa a la tierra del sol.

Digo que el conocimiento de la distancia de la tierra al sol es el medio que sirve para calcular las distancias de un tanto lejano. El cálculo de la distancia ya que el procedimiento directo de que se echa mano para determinar la paralela de un astro, i por consiguiente en distancia, sólo de buenos resultados cuando se trata de la luna i de los planetas más cercanos a la tierra. Para valorar la paralela, i en consecuencia la distancia de los planetas más lejanos de nuestro sistema, es indispensable contrastarlos con medios indirectos, o bien se lo mismo, hacer cálculo de distancias ya conocidas. Ahora bien, una vez adquirido el movimiento de la tierra alrededor del sol, ninguna base más vasta que proceder de tales investigaciones que la que da el conocimiento de la distancia que separa a la luna del sol, i que por los admirables medios que ha considerado el que nos ofrece en su libro respecto de otro astro distante, se ha podido llegar a determinar con verdadera proximidad. Póndrese, así, medida la distancia angular del sol al astro de que se trata en dos épocas diferentes del año, se podrá dar una de otra por un intervalo de seis meses, que corresponden a dos posiciones diametralmente opuestas de la tierra en su órbita; i calcular en seguida la distancia lineal al astro mercurio a un triangulo immense, cuya base es ésta de la distancia que separa a la tierra del sol i veinticuatro mil veces mas larga que la más grande que pudiera conseguirse dentro de los límites de nuestro globo.

De esta manera i no de otra se determinan las distancias de los planetas más lejanos de nuestro sistema. Claramente no es necesario aclarar la revolución interior de la tierra alrededor del sol; i basta de observar para efectuar la operación con ésta la base que ofrece el cambio de posición de nuestro planeta en doce o trece meses. Siéntase, por ejemplo, los cálculos que se obtienen, además de ser afectados por la certidumb con que conocemos la verdadera medida de la órbita terrestre, lo son por la que produce el cambio propio de posición de los mismos planetas que se consideran. Los astrónomos no avallan ni en mirímetros, ni sifónica en radios terrestres las distancias de los planetas lejanos, sino que se contentan ordinariamente con expresar la relación de estas distancias con la que separa la tierra del sol que es lo que importa mas sobre en Astronomía.

Por vía de que sea la base de observación que presenta la órbita terrestre, es insuficiente cuando se trata de apreciar las distancias a que están colocadas las estrellas en la bóveda celeste. Sólo después de mas profunda observación i difícilmente desde cerca de la mitad de este siglo, algunos astrónomos creen haber logrado establecer la paralela entre las estrellas mas próximas a nosotros i en consecuencia a valorar su distancia con el error probable que ya podían suponer. Batiendo de escasísimo número de estrellas a que se refiere este cálculo, i de las pocas estrellas verdaderamente dobles a que puede aplicarse otro cálculo fundado en su movimiento propio, de que hablare más adelante, de todas las demás los escrutadores del cielo tienen que contentarse con decir que están distanciadas mil veces mas lejos, por lo menos, que el sol, sin que puedan avanzar mas cerca de su distancia, ni mucho menos acercarse de sus demás propiedades geométricas o mecánicas, cuyo conocimiento se funda inevitablemente en el de la distancia misma.

Con lo expuesto me parece que quedan suficientemente bosquejados los límites a que la ciencia astronómica llega en la averiguación de las distancias que nos separan de los cuerpos celestes; i en conocimiento de las que éstos tienen entre sí. Como habeis visto, este investigación fundamental se refiere casi exclusivamente al sistema de nuestro mundo planetario, i aun así, esta leyes de llegar en todos sus puntos de los planetas que abran una rigurosa precisión matemática. Aquí suspendo esta lectura, ya bastante larga, prometiéndo acabar de exponer en la siguiente "charla" algunas positivas concernientes a la astronomía que descansa en la simple observación visual.

EL ESTÁNDAR CATÓLICO.

SANTO DOMINGO, 5 de junio de 1876.

LOS DOS PARTIDOS POLÍTICOS.
Sostiene la **Histórica**, que actualmente solo existen en Chile dos partidos políticos militantes: el partido que sostiene la idea liberal i el que aboga por los principios conservadores.

La **República**, se equivoca: los partidos en que ella ha dividido la opinión pública no pueden clasificarse de esa manera. No existe ningún partido sistemáticamente enemigo de la idea liberal en absoluto, ni todos los que se dicen sostenedores enfáticos de la idea liberal lo son efectivamente. Mas própiamente puede decirse que entre los partidos políticos militantes hai dos principales que sostienen la idea liberal, pero bajo conceptos diferentes: liberales tradicionales i liberales políticos.

Los unos quieren el pleno desarrollo de la libertad en todo lo que tiene de contrario a los principios católicos; los otros quieren la libertad en todo lo que tiene de favorable al desarrollo de los derechos del pueblo. Los primeros abogan por las libertades más amplia y concesión pública, excepto lo que es necesario; lo que es justificada reflexión en una palabra, por libertades que son desacatos para la religión, sintesis de ideas socialistas; los segundos, abogan por las libertades que ejecutan un progreso efectivo en las instituciones socialistas que conviven un perfeccionamiento necesario

en el régimen republicano i democrático, restringiendo la suma de poder de la autoridad i dando mas garantías a la iniciativa individual i ensanchando la órbita de la libertad de los ciudadanos.

Forman el primer grupo los amigos del gobierno i otros cuantos adoradores imperturbables del dios Estado; forman el segundo los conservadores i uno que otro liberal "honesto". Todos los hombres sin ser enemigos de la Iglesia, franciscanitos i rojos domesticados i todos los que quieren ser liberales, sin dejar de ser usufructuarios de la omnipotencia gubernativa, se hallan afiliados en el primer bando. Todos los hombres que no quieren para su patria un sistema de gobierno en que la autoridad sea todo i el ciudadano nada, los amigos de las libertades civiles i políticas, cuyo planteamiento no daña a los intereses católicos i que la Iglesia no considera como atentatorias a sus divinos derechos, se agrupan en el segundo bando.

En el programa de los primeros se consignan únicamente como libertades necesarias i aptecibles para la felicidad pública, la libertad de cultos, el matrimonio civil, la secularización de cementerios, la separación de la Iglesia i del Estado, o sea, el Estado sin Dios; i en esto hacen consistir el ideal del progreso i la mayor suya de ventura social.

En el programa de los segundos se establecen como libertades útiles i necesarias para el verdadero planteamiento del régimen republicano, la libertad de enseñanza de profesiones, la libertad electoral, la libertad de asociación, la libertad industrial, la descentralización administrativa, las incompatibilidades parlamentarias, las garantías de la libertad individual, etc., etc.

Los liberales teólogos, que tanto carecen de liberalismo, cierran herméticamente la puerta a todas las libertades políticas i civiles, porque no quieren despojar al poder de sus elementos de operación i de las armas con que usurpa la soberanía del pueblo; ellos no conciben que un país civilizado pueda vivir sin la tutela del gobierno.

Los verdaderos liberales, que no quieren la operación de la Iglesia ni el menoscabo de sus derechos divinos, porque ante todo son católicos, rechazan las libertades teólogicas, primero porque ellas dañan las instituciones religiosas que han hecho la felicidad de su patria i que el pueblo chileno ama i venera i segundo porque ellas no responden a ninguna necesidad verdadera i justificada i si traerían consigo perturbaciones sociales, alarmas en las conciencias católicas, conflictos tan graves como inútiles i notable menorca de la fi de la gente.

Ellos ven que bajo el régimen existente nadie tiene motivo alguno para decirse oprimido en sus derechos religiosos, si derechos pudieran tener el error i el mal. A nadie se le impide ejercer su culto en privado que es lo típico que los cultos mas pruden exijir, puesto que esos cultos son esencialmente privados; a nadie se le deja de administrar cumplida justicia ni a nadie se le cierra al paso de los puestos públicos porque no sea católico; la libertad de conciencia existe desde que la autoridad no tiene para qué preguntar a cada ciudadano su credo religioso. ¿Cuál sería entonces el provecho que traería la libertad absoluta de cultos? ¿Cuál es el mal que sacaría al bien público que haya en la Constitución un artículo que dice que la religión del Estado sea la católica?

Los verdaderos liberales saben que para que la libertad sea un hecho entre nosotros no es necesario que se despoje a los católicos de sus cementerios, i que basta que los que no han vivido o no han muerto en la comunión de la Iglesia tengan un lugar conveniente para inhumar sus restos. Ellos ven, por otra parte, que nadie sufre la libertad por que los católicos no se casen ante los funcionarios civiles; basta que los que no los puedan casarse de otro modo. Ellos ven, al contrario que es un acto de inicua opresión que se obligue a los creyentes a comparecer ante funcionarios que no pueden aladir ninguna conveniencia ni gracia alguna a lo que han practicado ante la Iglesia; i que es todavía un acto de opresión impedir que la Iglesia conserve sus cementerios benditos donde guarda con religiosa reverencia los restos de sus hijos.

Hé ahí los dos partidos en que la opinión pública se divide hoy: nuestros lectores dirán cuál de los dos merece con mas justicia el dictado de liberal i cuál trará al país mas positivas ventajas así para el orden como para el progreso.

NOTICIAS RELIGIOSAS

MARTIROLOGIO

Junio.

Diez. — **Santo** — **Alejandro**, obispo i mártir. — **Antonio**, mártir. — **Agustina**, mártir. — **Eusebio**, obispo i confessor. — **Eustaquio**, obispo i mártir. — **Pelipio**, uno de los siete primeros obispos. — **Gilberto**, obispo i confessor. — **Jean**, obispo de Vaison i confesor. — **Nerberto**, obispo i confesor. — **Santos** — **Candido** i **Cláudio**, casados i mártir. — **Paulina** vi en el mar.

FUNCIONES RELIGIOSAS

QUÉ TENDRÁN LUGAR

Misa — **miércoles 6 de junio** — **ZULMENA** CIRIACIAN.

Misa — **miércoles 6 de junio** — **Antonio**, obispo i mártir. — **Agustina**, obispo i mártir. — **Cláudio**, obispo i mártir. — **Eusebio**, obispo i confessor. — **Eustaquio**, obispo i mártir. — **Pelipio**, uno de los siete primeros obispos. — **Gilberto**, obispo i confessor. — **Jean**, obispo de Vaison i confesor. — **Nerberto**, obispo i confesor. — **Santos** — **Candido** i **Cláudio**, casados i mártir. — **Paulina** vi en el mar.

OTRAS FUNCIONES

Sagrario — **Misa del Sagrado Corazón de Jesús** — **miércoles 6 de junio** — **missa** i **descanso** i **rezo** del devocionario.

Agustinas — **Novena de la Santísima Trinidad** — **miércoles 6 de junio** — **missa** i **rezo** del devocionario.

Capuchinos — **Novena a San Antonio de Padua** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Santa Ana — **Misa del Sagrado Corazón de Jesus** — **miércoles 6 de junio** — **missa** i **rezo** del devocionario.

— A las nueve, misa i resto del devocionario.

— En la noche, rosario, plática del santo cura, oración media i resto del devocionario.

Miguel — **Misa del Sagrado Corazón de Jesús** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Santa Ignacia — **Misa del Sagrado Corazón de Jesús** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Capilla de San Rafael — **(Hospedería)** — **Novena de la Santísima Trinidad** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Nuestra Señora del Rosario — **(Vicaría)** — **Novena de la Santísima Trinidad** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Santa María Belén — **(Vicaría)** — **Novena de la Santísima Trinidad** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Recolsta Dominica — **Quincuagésima de Santo Domingo** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Recolsta Domingo — **Quincuagésima de Santo Domingo** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Santo Domingo — **Quincuagésima de Santo Domingo** — **miércoles 6 de junio** — **missa**, **rezo** del devocionario.

Bon Lázaro — **Misa parroquial a las nueve**; en la noche, rosario, plática.

Exaltación — **Misa a las nueve, en la noche, rezo i meditación.**

Parísima — **Misa a las siete i media** — **A. M. i noche, rosario i meditación.**

ORDEN

Junio 6. R. F. 3 de oct. dp. 1. cl. Oficio, at in 4 huj. et in prop. loc. Miss. prep. Of. Cl. Of. Prf. etc. at in 4 huj. Vp. de of. loc. etc.

Junio 7 R. F. 4 Temp. de oct. sem. Oficio, at in 4 huj. et in prop. loc. Miss. prep. Of. Cl. Of. 2^o orat. Eccles. val pro Pap. tant. Of. Cl. Of. etc. de oct. Vp. de of. loc. fest.

INTENCIÓNES DEL APOSTOLADO

DE LA ORACIÓN EN CHILE PARA EL MES DE JUNIO DE 1876.

INTENCIÓN GENERAL.

Las familias cristianas.

INTENCIÓNES PARTICULARES.

Junio 6. San Norberto, obispo. — Los Seminarios, las parroquias del Arzobispado.

ORACIÓN.

Divino Corazón de Jesús, yo os ofrezco por el Corazón Inmaculado de María, todas las oraciones, obras i sufrimientos de este día por las mismas intenciones con que Vos sin cesar orais i os immolais su el Altar.

Os ofrezco en particular por las familias cristianas i por las que no lo son mas que de nombre; por aquellas que os reconocen como Rey i por aquellas en que solo creen en su estrajero. Reconquistad, vuestro dulce imperio sobre las almas i fortificad las otras; haced comprender a todos los esposos, padres i hijos las delicias i santas alegrías que experimentarian si no ~~amara~~ mas que a vos i aprendiesen así a amar en vos los unos a los otros. Amén.

Corazón de nuestro amable Salvador, hacé que arda i siempre crezca en nuestros corazones.

(Padre Nuestro, Ave María i Crudo.)

Santo Jesús, cubrí con la protección de su divino Corazón a nuestro Santo Padre el Papa.

O, Jesús, os pedimos por el Corazón Inmaculado de María, que salve a la Iglesia i a Chile.

SAN ALEJANDRO,

OBISPO I MÁRTIR.

Es San Alejandro uno de esos gloriosos mártires de la libertad i de los derechos de la Iglesia. Dio querido glorificar a los que defendieron a su divina esposa i los que murieron por ella con honrados como si por el mismo Cristo muriesen. Uno de esos héroes es Alejandro obispo de Filípolis en el siglo X. Entre todas las virtudes que brillaron en el santo obispo sobresalió su valor en la defensa de los derechos de la Iglesia. Lograron por su pronto arrebato a la iglesia de Alejandro todos sus bienes; i el obispo tuvo que refugiarse a Favia, corte de Atahars, rei de los lombardos. El rey i su ilustre reina Teodolina le recibieron con los honores debidos a su virtud i dignidad. Aljbars hizo justicia a las quejas del perdedor i lo restableció en su sede, mandando que le devolviesen las propiedades de su iglesia i todos los privilegios de su cargo. Esto irritó profundamente a los enemigos de Alejandro, que llegaron en su impiadisimo obispo i lo arrojaron en un río, donde corrió su martirio.

Féodes dedicó una iglesia a la memoria del mártir.

BIÓGRAFIA.

MONSEÑOR LEDOCHOWSKI.

Hacia del año de 1851, el nuncio llegó a Bruselas i presentó al rey Leopoldo I sus cartas credenciales. El encargo del Nuncio apostólico no era entonces de los más felices en Bélgica. Aunque el rey Leopoldo firmó un principio lleno de nobles i de equidad, que amaba sinceramente a su pueblo i que trabajaba por hacerlo feliz, su reino, sin embargo, la religión protestante que tenía por la secta maestra, mantenía en su espíritu monástico; i Monseñor Ledochowski no logró siempre venirla.

No obstante, este principio que apreciaba singularmente el mérito i la virtud, donde quería que se hallasen, no podía dejar de recordar los del Nuncio. En Bélgica como en Roma, en Portugal i en América, él se situó presto todos los corazones, no solamente de los fieles católicos, sino también de los adversarios de nuestra Santa Religión.

Algunos gastos tan temerosos de su vida se apagaron a quienes hospitalizó porque para una señora coche, sus nidad. Mo

Por otra es más